
2021年11月30日/星期二/ 湾区新闻部主编/责编 许静 / 美编 关彩玉 / 校对 彭继业

A7今 ·广东日

羊城晚报讯 记者张文，
通讯员邵轩、唐忠祥、刘音伦
报道：11月28日，2021年韶关
全市第四季度项目集中开竣
工暨武江分布式光伏开发项
目开工活动举行，活动在韶关
高新区和各县（市、区）还设有
分会场。

在韶关高新区分会场，参
加集中开竣工仪式的项目共
12个，其中新开工项目5个，
竣工项目7个，总投资28.6亿
元；其中工业项目10个，总投
资9.97亿元。5个新开工项目
总投资16.56亿元，年度计划
投资2.05亿元；7个竣工项目，
总投资12.04亿元。在曲江分
会场，参加集中开竣工仪式的
项目共8个，总投资14.31亿

元；其中工业项目6个，总投资
13.85亿元。

记者从活动现场了解到，
今年前三季度，韶关市共有
456个项目参加全市集中开竣
工活动，总投资1315.81亿元，
其中新开工项目273个，总投
资1061.73亿元，年度计划投
资191.40亿元，截至10月底完
成投资122.45亿元；竣工项目
183个，总投资254.08亿元，累
计完成投资231.33亿元。韶
关市相关负责人表示，临近年
终岁末，第四季度集中开竣工
的项目为实现全年经济社会
目标任务提供了有力保障，也
为2022年第一季度和新一年
建设发展起到至关重要的推
动作用。

羊城晚报讯 记者文艺报道：
11月27日，横琴粤澳深度合作区
城市规划和建设局联合珠海市观
鸟协会、北京师范大学-香港浸会
大学联合国际学院（以下简称：北
师港浸大）在横琴芒洲湿地公园举
办“2021年全国暨广东省保护野
生动物宣传月”活动。

各单位代表共同为“北师港浸
大环境科学专业-珠海市观鸟协
会联合横琴生物多样性研究中心”

进行揭牌。该研究中心由珠海市
观鸟协会和北师港浸大环境科学
专业合作成立，计划通过具体的研
究项目，更系统、更科学地开展横
琴生物多样性的保育和生态研究
工作。

随后，珠海市观鸟协会会长郭
竣工带领大家到横琴重点保护野
生动物及其生境的知识展板前，为
大家介绍了横琴开展野生脊椎动
物本地调查的成果。

据悉，2020-2021年横琴启动
开展野生脊椎动物本地调查，共计
调查发现243种陆生脊椎类野生
动物，其中黑脸琵鹭、小灵猫等国
家一级濒危物种5个，靴隼雕、欧
亚水獭、虎纹蛙等二级保护物种
31个。共调查到野生鸟类151种，
其中纳入国际自然保护联盟濒危
物种红色名录7种，广东省鸟类新
纪录1种，珠海市鸟类新纪录3种，
横琴鸟类新纪录26种。

羊城晚报讯 记者文聪报
道：29日，记者从东莞市发改
局获悉，今年1-10月，市重大
建设项目累计完成投资917.5
亿元，同比增长13.8%，两年平
均增长26.4%，已完成年度目
标任务的91.8%。

据统计，今年10月单月，
东莞市重大项目完成投资
116.2亿元，同比增长24.8%，
环比增长3.6%。1-10月，分
功能区看，松山湖功能区1园9
镇完成投资239.2亿元，完成
年度目标任务的96.8%，高于
全市5个百分点；水乡功能区5
镇完成投资95.4亿元，完成年
度目标任务的111.5%，高于全
市19.7个百分点。

在项目新开工方面，今年
1-10月累计新开工重大项目
155个，已超去年全年新开工
项目数，完成年度目标任务的
129.2%。松山湖科学城先进
材料生产项目、大朗镇黄草朗
小学等13个项目在10月份动
工建设；在项目投产情况方
面，今年1-10月，东莞累计建
成投产重大项目66个，完成年

度投产任务的82.5%。松山湖
易事特研发与运营总部、茶山
华丽丰电子科技等14个项目
已在10月建成投产。

东莞在进一步加快重大
项目建设步伐的同时，也在动
态调整项目数量。近日经报
请审定，东莞滨海湾新区沙涌
综合整治工程等26个项目被
增补（调转）为2021年市重大
建设项目，奥普特机器视觉全
球研发中心等41个项目被增
补为2021年市重大预备项目。

从项目建设阶段看，共24
个项目计划在今年年底前动
工建设。其中，vivo智慧终端
总部总投资49.2亿元，占地约
422亩，拟建设智慧终端研发
中心、智能设备制造中心；博
力威锂电芯及储能电池研发
生产总部项目总投资30亿元，
占地约120亩，主要建设厂房、
办公楼、研发楼，用于锂电芯
及储能电池研发及生产；正拓
5G设备生产项目总投资13亿
元，占地约105亩，主要建设高
标准厂房、研发总部等，计划
年产10万台通信终端设备。

东莞市重大项目完成年度目标任务超九成

1-10月完成投资917.5亿元

韶关市四季度
一批项目集中开工竣工

横琴发现鸟类新纪录26种

韶关乳源一六镇驻镇帮镇扶村工作队出资办“一亩试验田”，为村民探索致富新路：
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“2021 年全国暨广东省保护
野生动物宣传月”活动在横琴举办

文/图 羊城晚报记者 张 文
通讯员 卢淑珠 李巧

在秸秆上试种的赤松茸菌
种已经扎根，长势很好！”28

日，在试验田里巡查时，熊桂林
发现一个月前试种的赤松茸菌
已经破土而出，红伞伞、白杆杆
的菌身格外惹人喜爱，便第一时
间把这个好消息分享给韶关市
乳源瑶族自治县一六镇乡村振
兴办和驻镇工作队。
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委员议
现有管理办法还需落实责任
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在政协委员们调研期间，新
的《广州市装饰装修废弃物管理
办法》正处于意见征求阶段。广州
市城市管理和综合执法局党组成
员、副局长鲍伦军介绍，新办法明
确了市民在排放装修垃圾前需要提
前告知物业公司或属地管理部门的
义务，以及施工单位需要提前将处
理方案向城管部门备案的要求，预
计新办法可在年底前印发实施。

“除了健全完善执法模式打
击偷排乱倒，我们还针对中心城
区人员密集、道路狭窄及通行限制
等，结合大气污染防治工作，优化

运输车辆。”鲍伦军透露，预计今年
年底前广州将有 350 台新能源渣
土运输车投入运营，希望公安交
警部门对新能源车型给予政策扶
持，尤其是白天在中心城区的通
行运输等方面给予支持。

“本市号牌核定载质量5吨以下
货车，除了7-9时、17-20时的交通
高峰时段以及特定区域、路段外，其
他时间段均可通行。”广州市公安局
交警支队副支队长谭剑海表示，并不
是所有货车在广州均全时段限行。
如有清运装修垃圾需求，可选择合适
车型按规定时段和路段出行。

“涉及装修垃圾处理的各方，
均需要知道自己和各方的权利、
义务，自觉、主动地履行自身责
任。”广州市住房和城乡建设局一
级调研员（市管）周勤介绍，住建部
门将加大在物管小区的宣传力度
并配合相关业务主管部门工作，并
指导有条件的物管小区设置合适
的装修垃圾临时堆放点。广州市
生态环境局一级调研员（市管）刘
霄汉介绍，该局正根据“无废城市”
创建要求，编制广州市“无废城市”
建设试点工作方案和指标体系，确
保装修垃圾“三化”工作落实。

装修垃圾离开装修现场后，
都去哪儿了？羊城晚报记者11
月 26 日晚上在天河区枫叶路、
华景北路，越秀区惠福西路、荔
湾区龙津东路、龙津中路、大同
路等道路，均见砖块、木材、废金
属等装修垃圾弃置道路现象。
这些装修垃圾有的袋装弃置，有
的完全没有包装就堆放路边。
除了人行道，一些装修垃圾更占
用车行道，导致行人和车辆需要

“绕道走”。
“有一些确实是随意丢的，

但也有一些是引导到这里丢
的。”广州一家装修公司的负责
人看到记者拍摄的照片后表示，
一些装修垃圾的丢弃地点看起
来像是路边生活垃圾堆放点，这
可能和当地缺少合规格的装修
垃圾堆放点有关。如果收运车
队及时赶到，装修垃圾堆放马路
边可方便收运作业。但受货车
白天进入广州市区限行影响，总
有一些装修垃圾滞留路面，有碍
市容景观。

垃圾是放错地方的资源，不
管是生活垃圾还是装修垃圾。
在广州大力推进垃圾分类之时，

不少分类妥当的垃圾被送到专
业 处 理 和 回 收 场 所“ 变 废 为
宝”。位于广州市花都区的海仲
环保处置有限公司，便是一家专
业处置装修垃圾的企业。经规
范装运至此的装修垃圾，经分拣
分类，水泥砖块等可变身再生建
材，废旧金属木材塑料等可回收
循环再用。

“我们目前已具备了一天处
理 1500 立方米装修垃圾的能
力，遗憾的是目前我们的实际处
理量不到处理能力的1/5。”海仲
环保负责人之一周国海告诉记
者，公司目前主要以协议收运的
方式，从花都区业务往来较多的
居住小区收集装修垃圾。很多
居民和装修企业，并不知道有公
司可处理装修垃圾。周国海认
为，要避免装修垃圾被弃置街头，
装修垃圾的处置管理应向生活垃
圾看齐，在产生、运输、处理过程
中建立联单制度，使得有关部门
得以掌握装修垃圾的最终流向。

记者走访发现，装修垃圾如
果没有从收运环节即全流程跟
踪管理，不仅影响市容景观，还
会影响后期的资源化处理。

如何改善提升广州现有的装
修垃圾收运处理水平？广州市政
协委员们通过“有事好商量”民生
实事协商平台调研后发现，广州
部分镇街已有较为成熟的装修垃
圾收运处理机制，减少装修垃圾
对市容环境的影响。

并不是所有装修垃圾收运过
程都要“占道”。广州市海珠区滨
江街道，便在江湾路与怡安路交
界，利用闲置场地设置了一处零星
余泥渣土暂存点，辖区内居民和企
业单位产生的装修垃圾是暂存点
主要的收容物。据滨江街道相关
负责人介绍，街道将装修垃圾收运
责任落实到辖区居住小区的物管
处，物管则与需要装修的小区居民
以及实操装修的企业签订协议，要
求居民和装修企业妥善处理装修
垃圾，没有处理装修垃圾能力的装
修企业会在物管和街道引导下将
装修垃圾运到暂存处，避免装修垃
圾随意丢弃公共场所；对于没有物

管的居住小区，街道除了向这类小
区的居民加强宣传外，还向居民提
供有偿收运装修垃圾的服务。街
道平日加大巡查力度查处随意丢
弃装修垃圾行为，并定期请有资质
的单位将暂存点的装修垃圾运
走。一套较为顺畅的装修垃圾收
运处理机制，在滨江街道实施。

“装修垃圾没经过处理就丢在
马路上和人行道上，严重影响了行
人和车辆的通行，导致了尘土飞
扬，严重影响了环境卫生。”在看到
滨江街道装修垃圾暂存点“不占
道”后，广州市政协委员黄洁薇认
为需要改进广州部分地点仍存在
的装修垃圾占道堆放问题。

“周边环境干净了，投诉也少
了，政府也相对容易监管了。”广
州市政协委员蔡武认为，滨江街
道的经验值得推广。

据悉，滨江街道的装修垃圾
收运处理机制，源自原广州市城
市管理委员会 2015 年出台的《广

州市居民住宅装饰装修废弃物管
理办法》，以及街道方面对该办法
的严格落实。广州市政协委员曾
春航认为，该办法定得还不够细，

“对装修户、装修公司和物业公司
三者应该承担的责任和履行责任
缺乏具体的规定。”

“治理装修垃圾偷倒乱倒，除了
强力执法，还需要及时收运。”广州
市政协委员崔冠星表示，解决装修
垃圾偷倒乱倒，根本还是要提升装
修垃圾收运效率。她已不止一次收
到因货车限行影响装修垃圾收运效
率的声音，建议探索适当放宽装修
专用车辆在中心城区的运输时间，
尽可能满足广大市民的实际需求。

“建议政府职能部门进一步
强化规划引领，加大对分拣中心
建设和资源再生企业发展的支持
力度。”广州市政协委员陈铿认
为，类似海仲环保这类型的企业
可对广州装修垃圾的收运和资源
化利用起到很大帮助。

装修垃圾如何不影响市容
还能变废为宝？

有办法也要有配套

政府推
新的《广州市装饰装修废弃物
管理办法》正在征求意见

记者跑
装修垃圾丢弃路面
回收企业却“吃不饱”
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改善居住、工作、经营环境，不少市民会
对住所、办公场地、经营场地装修，不少废
弃物由此产生——据不完全统计，广州年

均装修垃圾产生量约 350 万立方米，预计未来五年，
年均产生量将达 545 万立方米。2020 年新修订的《中
华人民共和国固体废物污染环境防治法》，明确要求“建
立建筑垃圾全过程管理制度，规范相关行为，推进综合利
用，加强建筑垃圾处置设施、场所建设，保障处置安全，防治
污染环境”。

对于装修垃圾的管理，广州已有成熟的做法和经验。
经妥善处理的装修垃圾，不仅不会污染市容环境，还能变废
为宝。然而在责任落实尚不够明确、个别市民守法和环保
意识不高、执法和处罚力度仍待加强的背景下，广州街
头仍可看到随意丢弃影响市容环境的装修垃圾。如何
让装修垃圾的处理更加精细化，既不污染环境又能
资源化利用？在 2021 年广州市政协“有事好商
量”民生实事协商平台上，政协委员和有关职能
部门，就此协商。

▲ 装 修 垃 圾 经
分拣后可循环再用

◀ 海 珠 区 滨 江
街 道 利 用 闲 置 场
地 设 置 余 泥 渣 土
暂存点

装修垃圾占道堆放

为

工作队员和技术人员种植赤松茸

赤松茸既能带动村民增收，
又能消化农田废料

横琴发现国家一级濒危物种黑脸琵鹭横琴发现国家一级濒危物种黑脸琵鹭

不争农时还能消耗废料

熊桂林是韶关市一家科技有限公
司的农业技术总监，也是这家企业的
合伙人之一，大学毕业后就一直从事
灵芝等各类食药菌菌种研究，至今已
有十余年，是菌类研发和种植领域的

“土专家”，也是新时代的“新农人”。
熊桂林告诉记者，赤松茸是国际菇

类交易市场上的十大菇类之一，营养价
值高，口感极好，深受消费者的喜爱，赤

松茸种植时间为冬闲时，不耽搁水稻等
传统农作物种植，具有“不与农争时、不
与人争粮、不与粮争地、不与地争肥”的
特点，而且赤松茸种植投资小、见效快，
在我国长江以南地区得到大力推广。

“种植1亩赤松茸，能消耗15到20
亩秸秆，比如水稻秆、玉米杆、玉米芯、
花生杆、花生壳，都可以利用。”熊桂林
说，种植赤松茸最大特点是消耗农作
物废料，赤松茸亩产1500至2500公
斤，每公斤市场批发价约10元，零售
价30至40元。

队员出资办“一亩试验田”

为什么高产值的赤松茸会在乳源
县一六镇这个粤北小镇“成功扎根”
呢？记者采访获悉，一六镇属乳源传统
平原农业镇，每年种植早晚两造水稻，
11月份完成晚稻收割，到次年4月早稻
开耕，稻田有5个月的闲置期。如何最
大化增加稻田产出效益，成为驻镇帮镇
扶村工作队进驻后重点思考的问题。

为实现稻田“一田三收”，一六镇
政府与驻镇帮镇扶村工作队深入帮扶
村开展调研，与镇、村干部进行座谈，
最终决定，根据当地实际情况，探索一

条“企业+农户”的帮扶模式，在乐群
村打造当地第一个赤松茸产业种植示
范带动帮扶试验点。

工作队5名队员，每人出资2000
元，合计10000元，投资并承担亏损风
险，流转乐群村集体1亩田地，试种赤
松茸，由村委承担管理义务并享有收
益，由熊桂林所在的企业提供技术指
导和产品的收购与销售。

种给农民看带动农民增收

工作队队长苏益松介绍称，按照
“试验示范,逐步扩大”的工作思路，工
作队希望通过“种给农民看”的示范带
动作用，让村民看到赤松茸种植“技术
简单、时间短、效益高”的特点，进而推
广赤松茸种植项目，不仅可以增
加农民收入，还能让农作物废
料有效利用起来，避免村民
秸秆焚烧引发风险。

一六镇相关负责人表示，
当地也将按照“农业强、农村
美、农民富”的目标，采取更多
方式推广赤松茸种植，带动
农户增收，走出乡村绿色生
态产业振兴发展新路子。


